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本报记者 江雪

10 年前，企业管理专家彼得·得拉克说：“十年之后最
可能发生的情况是，现今的任何商业理论都将不再适用。”

依据这个观点并根据自己的实践，1992 年出版《解放管
理》的彼得斯顾问公司首席执行官汤姆·彼得斯则强调：“疯
狂的时代需要疯狂的管理。旧的理论暗含了一种对创造力
和激情的压制和扼杀。”

在这些管理大师的眼里，变革和变化不是一回事。

忘掉变化，坚持变革

2012年 6 月 8 日晚 10 点 30 分，在美国，巴菲特午餐
拍卖经过 106 次竞标，以 346 万美元落槌，超出价格近百
万美元，大破拍卖纪录 ,令外界大叹“巴菲特投资与管理经
验越来越值钱”。

对于外界的各种猜测，巴菲特说：“自己从未停止过对
资本的想象力。”

2012 年 6 月 9 日，在杭州“2012 民企投融资大会”现
场，世界级投资大师罗杰斯表示：“作为一个投资者，我也学
习‘十二五’规划。”这令分享投资经验的浙江富商们吃惊不
小。“投资帝”吉姆·罗杰斯曾与金融大鳄索罗斯创立令人闻
之色变的量子基金驰名世界，他对大势的预测，令巴菲特也
称赞不已。当议论到“眼下全球的投资机会在哪里”时，罗杰
斯没有忘记杭州的地产公司绿城集团。

2012 年 6 月 8 日，绿城在杭州召开新闻发布会。老板
宋卫平现场认错，宣布向香港九龙仓配股，配股完成后，九
龙仓将持有绿城中国 24.6%股权，成为其第二大股东。此次
通过配股和发行可换股证券，绿城共筹资约 51 亿港元。
宋卫平熟悉罗杰斯的一句名言是：“19 世纪是属于英

国的，20 世纪是属于美国的，21世纪则是中国的。”那天，他
再次强调说“21 世纪的中国将成为伟大的国家”。

2012 年，绿城将图生存，求转型，引进战略合作伙伴。
这是个在理性分析企业危机之后做出的战略调整。
疯狂的言辞不代表对疯狂有了超越的智慧。
前 20年，西方的经济学家赞成的就是企业家们自悟的

经验：“一个人成功的全部秘密在于他在失败之后不垂头丧
气，坚持向前走。采取行动，才是最伟大的理性。”
企业家的坦诚、认错、透明，让危机变为“时机”。
当宋志平说“我承认在做房地产项目时本人错误的激

进，在这样宏观调控的时代里没有获得良好收益，但是绿城
的高负债时代已经结束”时，九龙仓集团有限公司认同了
“判断”：入配股完成后，净资产负债率将由 140%降至 89%
的绿城，未来会把比率控制至稳定范围。事实上，浙江的商
人们从罗杰斯的经验中学到一个商业秘密：研究文件。罗杰
斯认为，“从这里可以看出投资机会在哪里，政府的开支在
哪里，我就投资这些领域。”
“我现在主要投在实体经济。我认为的投资规律是，若

世界经济形势好转，就投资商品经济；若经济形势不好，各
国会大印钞票，持有的实际资产会缩水，应持有黄金和白银
等。”罗杰斯还表示，“准备在中国投资 100年，但不看好房
地产，关注环保和农业。”

企业家不做迷局者

罗杰斯的观点启发了中国企业家。
绿城主席宋卫平称“需要一些改变”，绝对不是简单地

引入某个企业使其成为大股东，作为一个优秀的企业家，他
明确了一个原则：不做市场大潮中的迷局者。企业社会化和
公众化必须要有好的伙伴投资或管理，不能当公司是自己
个人的。宋卫平表示：“如果可能，在记忆力没有下降以前，
我愿意努力在这个公司里面工作，或是做董事局领导，或是
个普通员工，又或是个看门的也可以。”尽管投资者认为“绿
城九龙仓各取所需”。

事实上，任何一个企业都需要利益驱动。但是，利益驱
动之中，企业家不能“自我毁灭”。
巴菲特、罗杰斯之所以保持今天的风光和价值，是时刻

保持商人的“商业准则”。他们提示自己的语录更刺耳：“从
笨蛋到英雄到笨蛋循环需要 30年才可能完成。而现在需要
5年。企业家们时刻做好准备，再次创造。”

6 月 1 日，国家审计署公布的 15 户央企审计结果显
示，除了央企不同程度存在财务问题外，宝钢、鞍钢及武钢
均存在不同程度的违规新增产能问题。审计报告还显示，上
述央企对违规增加产能的整改往往轻描淡写一笔带过，甚
至并没有完全整改到位。
无数事实证明，很多大企业高管的“犯罪”起点都来自

对管理错误的“轻描淡写”。
2012年 6 月 7 日，记者看到鞍钢集团在其官网公告称 :

“为了深入整改，公司要求所属有关单位对照审计署审计的
意见审计中关注事项开展自查；相关责任部门负责组织专
项检查、汇总，并制定整改方案，形成了责任事项的自查情
况和整改方案报告，并进行全面落实。”武钢集团也称，“审
计指出上述问题后，武钢集团正按规定补办新增产能相关
手续，制定落后产能退出方案，逐步淘汰落后产能。”
行业人士表示：这些企业的表述暴露了企业管理上的

致命弱点。
比亚迪老板王传福的“道歉”和宋志平的“认错”是

2012 年中国优秀企业家“管理自己”的一个典型案例。认错
和道歉，是企业家对社会、公众、股东、员工“交代”的一种
科学方式，更是对自己职业精神的塑造。
企业家做大事业，不是做一笔大生意。期待更卓越的巴

菲特，一生都用财富智慧、善举才识组合完整的“财富大师”
形象。

全球化时代，每个企业的管理功能都需要时刻检阅和
革新。

时刻准备，再次创造
薪酬加长期激励资金
壮大“职业打工皇帝”队伍

一周视点

2011 年，杨元庆获上年职业薪
酬 7872 万元人民币，成为 H 股非
国有上市公司 CEO 薪酬第一名。6
月 2 日，杨元庆 2011 年职业薪酬为
9050 万元人民币的新闻传出。此新
闻使得中国第一“打工皇帝”背后
的薪酬机制和人才管理机制再次
成为公众热议的话题。

职业理想为薪酬导引
“打工皇帝”为“职业皇帝”

任何企业对高级人才管理的首
条要求都是岗位职责和素质。皇帝
不是荣耀，而是“责任”。在西方薪
酬机制鼓励下的“经理人制度”告
诉我们，薪酬仅仅是培养、留住高
价职业经理人的一个条件。
“美国打工皇帝”韦尔奇早在

2001 年就把经验传授给了中国企
业家：我干到退休才离开公司，是
因为价值体现之后还有不逊色创
业家和投资家价值的成就感。
韦尔奇影响了中国一代职业经

理人的职业思想，也影响了一代企
业家、投资家认真对待、尊敬职业
经理人。所以，20 年前，“打工皇帝”
一词在中国那么神秘而高贵，且大
多是“戴在跨国公司职业经理人头
上”，如今，随着中国各大金融公
司、互联网公司、电力电信公司的
相继上市，薪酬机制下诞生了各类
“打工皇帝”。他们的职业感更加强
大。

柳传志和杨元庆当年都听过韦
尔奇的演讲，也与他有过职业对
话。这样的经历影响了他们日后的
所有选择。
“打工皇帝”唐骏在 10 年前就

给中国职业经理人薪酬激励机制
的探索提出很多思考；两年前的
“国美陈晓事件”更是给创业者、大
股东与经理人之间的关系定位提
出新课题。当薪酬机制不是问题的
时候，更大的考验在拷问经理人：
你是打工者，还是投资者？你是职
业打工皇帝还是临时高级打工者？

据联想集团 2011 年财报显示，
董事局主席兼 CEO 杨元庆基本薪
金为 107 万美元，表现奖金 517 万
美元，长期激励 775 万美元，退休
福利 11 万美元，其他福利 12 万美
元，总计 1422 万美元，约合 9050 万
元人民币。

从薪酬结构上分析，杨元庆作
为“高管”职位薪酬并不高，也就是
说，换一个人做这个角色，薪酬基
本一致。这是独特的角色薪酬。但
是，表现奖和长期激励、退休福利
和其他福利等价值是杨元庆的“真
正价值”，也是“创造性价值”、唯一
性价值，也是职业价值。

再仔细看，长期激励和表现奖
金接近 1300 万美元。比起 107 万美
元的工资薪酬，作为经理人，他的
贡献也是一目了然。记者采访中国
华夏银行一位高管时，他表示：最
佩服的是杨元庆表现奖金 517 万美
元部分的贡献价值。那才是一个职
业经理人的价值。也是我们必须特
别去学习的职业智慧。但是中国的
企业，往往不重视激励薪酬和长期
激励薪酬。导致人才培养出来之后
“跳槽”。

杨元庆 2011 年的薪酬比上一
财年上涨了近 20%。
作为职业人，杨元庆心理最踏

实的就是“价值认同”。他也用同样
的“商业价值”去挖掘和培养联想
各个分公司的职业经理人。是的，
联想的人才梯队永远是科学的、可
持续的。

尊重人才薪酬制
壮大“打工皇帝”队伍

中国的发展需要人才。
创业家要不断地发展自己的企

业，壮大自己的企业实力，实现更
高更快更强，更需要人才。

2012 年 6 月，内地银行股东大
会的陆续召开。五大行董事长薪酬
攀升，工行高管年薪最高的新闻占
据很多媒体新闻版。出台的 2011 年
工农中建交五大行行长、董事长
2011 年税前年薪普遍高于 160 万
元。

2012 年 6 月 7 日，记者电话采
访了民生银行北京分行的一位人
力资源高管。他对薪酬数字之间的
看法是：年报中初步披露的年薪普
遍在 100 万至 110 万元。通常年报
中公布的只是高管的初步薪酬，具
体薪酬需要在上级批准后再另行
公布。

也就是说，作为高级职业经理
人，他们在基本薪酬之外也还是要
包括激励薪酬、奖金、福利等等。各
银行高管薪酬的行情肯定普遍走
高。
上市银行高管薪酬的面纱，是

伴随着改革的透明度一点一点揭
开的。打工皇帝队伍的壮大主要力
量来自于金融业。2011 年，各行高
管的完整薪酬包括：基本年薪、绩
效年薪、各项社会保险福利等三部
分，这些构成税前薪酬合计，扣去
延期支付的部分，为 2011 年度税前
薪酬当年实付部分。

以中国银行为例。董事长肖钢
基本年薪为 46.50 万元，绩效年薪
111.43 万元，各项福利保险等
28.70 万元，当年税前薪酬合计
186.63 万元，减去延期支付的
55.83 万元，当年实付税前薪酬
130.80 万元；行长李礼辉当年基本

年薪 41.85 万元，绩效年薪 100.29
万元，各项社会保险福利 27.35 万
元，税前薪酬合计 50.24 万元，当年
实付税前薪酬 119.25 万元。

从公开的数字看，各大行董事
长基本年薪均为 46.5 万元，行长基
本年薪均为 41.85 万元，绩效工资
略有差别。其中绩效薪酬最高者姜
建清为 117.66 万元，最低者李礼辉
为 100.29 万元。
薪酬新时代
呼唤安全感

或许，杨元庆的薪酬也会使得
各大行长们的心理出现新的不平
衡。那就是社会公众对银行高管薪
酬的关注度带有“垄断的有色眼
镜”，薪酬的获得带有不安全感。
“全球化带来的不安全感是人

才管理的难题，也是激励机制的大
敌。”针对中国企业职业经理人薪
酬话题，美国哈佛大学的经济学家
给予这样的提醒和告诫。他同时还
提示：经理人的智慧是推动商业往
前奋进的最重要的源泉之一。

在杨元庆薪酬数字公开的时间
里，很多咨询机构开始针对另一类
“打工皇帝”进行了调查。结论是
“高大富独董，薪酬榜样；拟上市城
商行管理层的薪酬正在高歌猛
进”。

一位在 2009 年获得美国金融
分析师资格的分析师 2012 年 6 月
6 日在电话里对记者说：薪酬机制
对人才的诱惑力表现非常强劲。成
都银行去年董、监、高平均薪酬达
到 110 万元以上。已经超过五大行
和部分股份制银行。如徽商银行，
其管理层薪酬水平已接近五大行。

1993 年就加入中国平安的“打
工皇帝”丁新民在日志中写道：翻
翻以前的日记冥想，再喝掉那半杯
凉咖啡，怎么也想不到自己 2011 能
拿到 992.28 万元的年薪，成为“打
工皇帝”，高过老板马明哲。
专家公认的平安集团一直是采

用高薪激励机制，对贡献较大的高
管都有股权激励机制。另外，从员
工人均为银行创造利润的能力来
说，股份制商业银行确实领先于其
他国有银行。

本报记者 江雪

2010年 7月，英国宝龙拍卖行举
行“20世纪装饰艺术”品拍卖会上，一
件家用装饰灯具，以 6.6万英镑成交，
一张家用小桌，以 10.8万英镑成交。按
人民币算，一个落地台灯卖了 70万
元，一张桌子卖了 110万元。按大多中
国人的市场眼光，那台灯最多值 50
元，那桌子最多值 100元。

这是营销的一个新卖点“文化卖
点”。

那落地灯架是艺术的线形交叉，
那桌子的形状是艺术的螺旋形线脚，
就因为这点艺术性，就已经不是普通
家居用品，成为收藏品，价格提升百
倍、千倍。

这种价值的创造与引申，在西方
发达国家已经成为一种趋势，也是生
活用品提升到一定境界时的必然所
向。

在中国，大多商家和消费者尚未
走出原始意识里的实用价值，艺术产
品的生产与应用很难形成现实大的市
场。简单地说，还没人愿意花 100多万
元买一个现代工艺生产的台灯和桌
子，即便是特别有品位的“中国首富”
也同样没有这种艺术兴趣。

但，正是这种艺术价值的融入，成
了率先醒悟并率先尝试者的巨大创
机。他们说，是苹果手机给了他们启
示。

中国商人、80 后代表人物张旭，
2007年搞出一个涂鸦彩绘。也就是在
普通鞋子做成后，再由画师根据鞋的
款式、面料以及顾客喜欢的图案在鞋
面上用专门的手绘颜料画出来。或是
漫画卡通、真人素描、花鸟风景甚至
个性文字。从中国古代绣花鞋工艺中
提取“复古美感”，让鞋子成为文化产
品。

张旭对自己具备的这点“初意识”
被人称为“创业奇人”有点惊讶。他自
己认为，中国目前的鞋商和西方同世
纪打造的“艺术收藏品”的商人相比，
现代意识相去甚远，商品同质化非常
严重。

和那艺术落地灯架和螺旋形线脚
桌相比，手绘鞋尚不能以艺术为产品
的主材料，也不能以艺术为创意的主
导，但在中国，要想成为成功者，必须
先实现帮助消费者进行意识引导、转
化。企业家要耐心经营自己独特理念
就是这个道理。

张旭组建了团队，坚持了两年品
牌、艺术设计、营销方式“国际潮流”
后，手绘鞋单项产品年营业额达到 50
万元。投资商闻到了这个“50万元的国
际味道”之后，马上与张旭开始商业谈
判。同样的营销案例，80后商人沈子
凯，他选择的产品是火柴，注册了“艺
术创造社”公司后，将文化、艺术、民俗
等元素融入到外观设计中，打出首个
品牌“纯真年代艺术火柴”，让火柴更

加有趣好玩。如今，北京几个创意市场
都有他们的产品。

专家评价说，市场需要更多的文
化意味融入。所有家具产品尤其是出
口产品都需要加大文化创意。其实与
真正的艺术品仍有着很大距离，但是
独特的生意之道才是“王道”。一个超
越传统火柴业的火柴，年销售额也达
到了 5000万元，利润是传统火柴业的
几百倍。

从艺术产品打造的前景来看，手
绘鞋和艺术火柴都只是一种融入文化
意识的技术创新，还谈不上艺术的主
导，只能是创意型创业的一种尝试性
起步。更多商家已经看到，生活品质的
不断提升必将带来文化艺术的全方位
渗透。高端意识创业者，将目光转移到
“文化艺术产品”的同时，载体的选择
关乎成败。

因此有专家提示：打造文化艺术
产品，从远瞻的角度是“收藏”，是价值
提升。近处看，微观上最大空间是有实
际用处，还有品位，有文化含义，有思
考空间。文化意识———艺术打造———
引领市场———收藏拍卖，这才是大智
大成者的通天大道。

从这一点说，手绘鞋和艺术火柴
都不是固定的“最佳载体”，难以将“实
用”进化为永久的文化载体，产品的实
用性本身就缺乏长久性。所以，80后创
业者在继续研究市场的大需求，闯出
属于自己的商业天地。

瑞士有位家具商曾在中国收购家
具。从炎黄二帝到 21 世纪产品都收
购。她的生意经是“拿到瑞士市场后，
以当代艺术为主材料”再打造成家具
藏品，将不同时空的艺术元素融合进
来，让系列家具成为古老艺术、时尚艺
术和超前艺术的系列展品，而后进入
艺术藏品拍卖市场。

转换意境，家具便不再是消耗品
而是艺术珍品。同样的成本，加入艺术
含量，中国的废旧市场上许多 100元
左右的家具材料，她拿到瑞士去就会
变成 1000美元到 10000美元。这个商
人透露，2015年将举办“世界首次古今
家具大展”。自己的理想是成为“地球
上第一个艺术家具收藏品打造家”。

商业产品作为载体，没有高下之
分。对中国的创业者来说，需要的正是
这种文化意识的高端觉悟和艺术主导
的全新创意。

国家 500强大企业里很多企 业
的成功都是从创意“百变”开始的。当
载体和所载融为一体并同步提升时，
企业的高端产品就成为主导产品，实
用性的价值竞争就变成了艺术性的价
值竞争。

在眼下，如果能将这种理念引入
创业，可以说是一个智者。但是走向世
界大舞台，做行业龙头企业，那将考验
一个商人是否具备“做大事业的襟
怀”。如任正非所言：“做产品营销也有
高度。”

营销

张鸣跃

抓住文化“钱景”做卖点

企业家做大事业，不是做一笔大

生意。期待更卓越的巴菲特，一生都

用财富智慧、善举才识组合完整的

“财富大师”形象。

全球化时代，每个企业的管理功

能都需要时刻检阅和革新。

王利博制图
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